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冬奥会中国代表团成立
规模史上最大参加项目最多目标好于上届

新华社北京1月28日体育专电（记者
王镜宇 张寒）第 21 届温哥华冬奥会中国
体育代表团28日上午在北京正式成立，中
国将派出史上最大规模的182人代表团参
赛，参会人员比 4 年前的都灵冬奥会增加
35名。

这将是中国冬奥会参赛史上参加人
数最多、代表团规模最大、参加大项、分项
和小项最多的一届冬奥会，参赛运动员人
数达到 91 人，包括 30 名男运动员和 61 名
女运动员。其中，参加冰上项目比赛的运

动员64人，参加雪上项目的运动员27人。
两位冬奥会卫冕冠军王濛、韩晓鹏都

将随队出征。中国代表团将参加滑冰、滑
雪、冰球、冰壶、冬季两项等5个大项，包括
短道速滑、花样滑冰等 10 个分项和 49 个
小项的角逐，参赛小项占本届冬奥会所设
小项的56.98％。中国男、女冰壶队将首次
亮相冬奥会，而女子冰球在缺席都灵冬奥
会之后重返冬奥赛场。

本届中国代表团运动员的平均年龄
为 24.4 岁。年龄最大的参赛运动员为花

样滑冰队的“四朝元老”赵宏博，今年 37
岁。年龄最小的是冰球运动员张梦莹，今
年刚满16周岁。

本届冬奥会中国代表团包括8名外籍
教练，分布在短道速滑、自由式滑雪、速度
滑冰、冰壶、冰球和冬季两项等项目中。

在28日的新闻发布会上，中国代表团
秘书长赵英刚表示：“奥运会不同于其他
国际比赛，变数很大，很难确定会拿到多
少金牌。但是我们希望这次获得的金牌
数不低于上届冬奥会，并争取比上届有进

步和发展，在更多的项目上表现得更好。”
上届冬奥会上，中国代表团获得了两枚金
牌。

第 21届冬奥会将于 2月 12日至 28日
在加拿大温哥华举行，设有温哥华、惠斯
勒两个主赛区。本届冬奥会共设7个大项
15个分项和86个小项，是冬奥会历史上设
项最多的一届。届时，预计将有来自85个
奥委会的约5500名运动员和官员参加。

在2006年都灵冬奥会上，中国代表团
总共夺得两枚金牌、4枚银牌和5枚铜牌。

李娜惜败小威 郑洁不敌海宁
结束澳网征程 金花虽败犹荣

新华社墨尔本1月28日体育专电（记者
高鹏）中国选手李娜在澳网女单半决赛中与
卫冕冠军、世界排名第一的小威廉姆斯苦战
两盘，并奋勇挽救了 4个赛点，但终因实力不
济，以两个6︰7落败。

首盘开局李娜即遭对手破发，但她在第
10 局也回敬了小威一个破发，从而将局分追
成 5︰5。两人随后各自保住发球局，不得不
通过抢 7 决胜。小威在抢 7 大战中凭借发球
的优势以7︰4胜出。

第二盘双方争夺更为激烈，比分一直交
替上升，九局过后小威以 5︰4领先。第十局
轮到李娜发球，这一局中小威先后拿到三个
赛点，但均被李娜顽强救回。李娜在第 12局
中又挽救了一个赛点，随后将比赛再次拖到

抢七。抢七中小威再次展示了自己强大的发
球武器，以7︰1轻松拿下，职业生涯第五次闯
入澳网女单决赛。

比赛结束之后，小威紧握球拍仰天长啸，
激动得如同拿到澳网冠军。尽管李娜未能继
续改写历史，但当这位中国姑娘退场时，全场
观众仍然起立为她鼓掌祝贺。

本届澳网是大满贯赛历史上第一次有两
位中国球员同时跻身女单四强。另一场女单
半决赛中，郑洁没能发挥自己的水平，以1︰6
和 0︰6不敌比利时名将海宁，未能继续创造
历史。

右图：郑洁遗憾比赛失利。
下图：李娜与小威赛后握手致意。

新华社发

为金花喝彩
奇迹未能延续，但

理想不会止步。当中国
女网两朵金花李娜和郑
洁，昨天双双止步于澳
网四强的时候，国人同感遗憾和惋惜。不过
两朵金花已经书写了中国女子网球在世界网
坛新的历史，虽然未能闯进女单决赛、没能创
造更大奇迹，但我们仍然应该为她俩喝彩，因
为她们追逐更高目标的理想没有止步。

2004年雅典奥运会的时候，中国女双组
合李婷和孙甜甜勇夺女网双打冠军。从那一
刻起，世界女子网坛记住了两位女选手的名
字。从那以后中国女双在世界女子网坛开始
逐渐“成长”起来，世界各地的赛场上，中国女
网金花全面绽放。郑洁、晏紫组合囊括了
2006年澳网和温网两座大满贯女双冠军；李
娜在2008年的黄金海岸赛上获得冠军，而此
后的郑洁更是赢来了超越历史的一刻，在同
年的温网比赛中，她一路爆冷神奇闯入了四
强，创下了中国女单在网球大满贯赛事中的
最佳战绩。进入2009年，随着李娜在法网和
美网上交出的满意答卷，她的世界排名追平
了中国历史，来到了第15位，她在赛场上越来

越稳健的表现也日趋坚
固她“亚洲一姐”的地
位。中国女网的金花们
在大赛的洗礼中不断成

熟，因此今年李娜和郑洁在澳网的爆发绝非
偶然，而是厚积薄发的必然。

依稀还记得李娜腿上贴着的黑胶带，那
是她为了预防自己的右膝老伤复发而采取的
一种保护措施。黑色的胶带颜色鲜明，李娜
的每一次跑动，黑胶带都会随着她的步伐“舞
动”，这种“舞动”记录的是李娜不断努力、不
断坚持、不断前进的态度，从挺进八强到杀进
四强；依稀还记得郑洁网球服上深色的圆圈，
那是她汗水浸透衣衫的符号，这样的“符号”
也同样记录了郑洁本届澳网一路走来的艰
辛，她的拼搏和顽强化作一步一个坚实的脚
印。

请为中国金花喝彩，李娜和郑洁已经竭
尽全力战斗到最后一刻，她们虽败犹荣。随
着李娜和郑洁技术以及心理的不断成熟，相
信她们以后会越打越好。今年澳网创造的奇
迹，或许只是她们走向更大成功的一个前
奏。 本报记者 陈 凯

郑洁：我想忘掉这场比赛
新华社墨尔本 1 月 28 日电（记者

高鹏）1︰6、0︰6。郑洁28日以这样一
场惨败结束了自己在本届澳网的征
程。赛后，中国金花郁闷地表示：“想
忘掉这场比赛。”

郑洁当天在澳网女单半决赛中未
能发挥出应有水准，被前世界第一、比
利时名将海宁全面压制住，结果不到
一个小时就败下阵来。

郑洁在赛后分析自己失利的原因
时说，第一盘开局阶段她有两次机会
破发没有把握住，结果让海宁以 3︰1
领先，随后把比赛带入了她的进攻节
奏。

“打不出自己的节奏，还是挺郁闷
的。”郑洁摇了摇头说。

郑洁和海宁的身高都不到 1米 7，

在女子网坛绝对算是矮个子。郑洁坦
言，通过这场比赛，她看到了自己未来
的发展方向。“我跟海宁打，感觉打网
球不一定要高个子，她证明了小个子
也可以打得很好。”

尽管输了球，郑洁还是对自己的
偶像赞不绝口：“她打得非常好，简直
让人吃惊，完全不像是（复出之后）仅
仅参加的第二项赛事。”郑洁认为，如
果以海宁现在的状态来看，很有可能
在决赛中夺冠。

闯入四强已经平了郑洁此前在大
满贯赛场上的单打最佳成绩。回顾本
届澳网的整体表现时，郑洁说：“我挺
满意的，但不是因为进四强满意，而是
这次比赛我在发球稳定性、正拍进攻
稳定性等方面，都比以前好了很多。”

校园足球在行动
反赌扫黑不断曝出“大新闻”，让许

多人对中国足球彻底失去了希望。然而
在不为人关注的另一个地方，红红火火
的足球进校园活动让我们看到中国足球
未来的希望。我市作为校园足球试点城
市之一，每逢双休日，无论是刮风下雨还
是阳光普照，多所学校的小足球场到处
活跃着小选手矫健的身姿，一股将从根
本上改变中国足球模式的春风正在向我
们吹来。

每次双休日期间，中原特色小学的足
球场都不会空着——这所特色学校每个
年级都有自己的小足球队，并有专职老
师带队训练，形成了由一年级到六年级

“金字塔形”的训练结构。该校足球队
1965 年建队，经过 40 余年的发展，已形成
了自己独特和科学合理的训练体系。学
校每学期都要举行年级足球比赛，并配
有流动冠军奖杯颁发。学校安排了每周
不少于一节足球课，教孩子们练习最基
本的足球动作，同时也培养学生观看足

球比赛的兴趣，了解足球比赛的基本规
则，掌握运球、控球、传球、停球等足球基
本技术。

在大力倡导以特色教学为中心的聚
源路小学，校园足球活动开展得也非常
好。该校校长认为：“青少年的天性是好
玩、好动、好奇、好问，教育工作者就要顺
应青少年身心发展的规律，让学生们课间
玩小足球，不但让他们好玩的天性得到充
分释放，不知不觉中还培养了他们的拼搏
精神和团队意识。当然，在足球活动的过
程中，我们也培养了一批未来的足球运动
员。”

除了中原特色小学、聚园路小学等之
外，郑州二中、郑州 63 中、郑上路小学、惠
济区薛岗小学、互助路小学等中小学足球
运动都别具特色，更让我市的足球进校园

活动逐步由起步阶段向纵深发展。
校园足球，既要有学校之间的联赛，

还要有更多学生参与的校内活动。市足
协秘书长房朝阳说：“足球运动在广大青
少年中有着广泛的基础，并且深受广大学
生的喜爱。教体联姻，开展校园足球活
动，对推动全国亿万学生阳光体育运动的
深入发展，丰富校园体育活动具有积极的
作用。作为阳光体育的一部分，希望足球
运动能积极开展，最终提高学生的身体素
质，真正取得实效。”

谈到足球与学习的关系，市教育局局
长翟幸福说：“校园足球是一门课程，它能
提高中国孩子的综合素质。如今长辈们
宠爱呵护，奥数、英语、钢琴整天‘轰炸’，
崇文过度、尚武不足，中国男孩子的男子
汉气概越来越弱，越来越缺乏团队精神，

不能面对逆境，缺少反败为胜的自信与斗
志……足球可以改变他们，给他们男子汉
的气概，培养他们的团队精神，磨炼他们
的意志。”

我国足球老前辈年维泗此前曾表示，
当下中国足球最重要的两件事，一是打
假扫赌，一是校园足球……就像一个病
入膏肓的病人，打假扫赌是对他“动手
术”，而搞好校园足球则是为中国足球的
未来打基础。现阶段无疑是中国足球最
坏的时代，长年的畸形发展已让它百病
缠身；但也是中国足球最好的时代，几大
部委已经形成合力强力“纠错”，特别是
在发展青少年足球方面，终于让足球回
归到教育的本质上来。目前的中国足球
已经步入严冬，随着校园足球逐渐升温，
我们有理由期待中国足球将迎来春天。
中国足球经过“阵痛”之后，随着校园足
球的起飞，中国足球的美好明天一定指
日可待。

本报记者 刘超峰

马拉松世界冠军白雪
成为郑开“爱心大使”

本报讯（记者 陈凯）昨日，记者从郑开国际马拉松赛组委
会获悉，女子马拉松世界冠军白雪将担任2010年第四届中国
郑开国际马拉松赛“爱心大使”。白雪将通过自己的实际行动
在郑开马拉松赛事上传播爱心，让更多的人投入到这项赛事
中来健康自我，关爱别人。

本届郑开马拉松赛的主题设为“两岸九城，爱心马拉
松”。据了解，赛事主办方今年依然会从每一位参赛选手的报
名费中抽出一元钱投入郑开马拉松爱心基金。同时，还会联
合合作企业在网上和报名现场展开爱心义卖。其实，从去年
开始，郑开马拉松便联合河南省慈善总会设立郑开马拉松爱
心基金，并开展了“爱心大使”进校园等一系列活动，将爱心传
递到整个社会，并积极向汶川灾区捐赠物资。

作为去年柏林世界田径锦标赛女子马拉松冠军，白雪其
实与郑开马拉松赛并不陌生。2007年，白雪便夺得了首届郑
开国际马拉松赛的冠军。目前，白雪正和她的队友一道积极
备战2012年伦敦奥运会，她们也将向奥运金牌发起冲击。谈
及成为郑开马拉松赛“爱心大使”的感受，白雪通过电话告诉
记者：“郑开国际马拉松不仅是一个国内知名的马拉松赛事，
更为特别的是，这也是一个慈善公益平台。体育锻炼本身就
是可以积极增进人们身体健康的活动，而跑步又是众多体育
项目中最简单易行的。我作为马拉松专业运动员，在为国家
争取荣誉的同时，希望可以带动更多的人运动起来，增强国人
体质。参加郑开国际马拉松赛，不仅锻炼了个人身体，也帮助
了更多的人。”

1月27日，曼联球员卡里克（中）与队友庆祝进球。当日，
在英格兰联赛杯半决赛第二回合比赛中，曼联主场以3︰1战
胜曼城，从而以4︰3的总比分晋级决赛。 新华社发

河南女篮外援凯蒂
第三次当选周最佳
本报讯（记者 陈凯）中国篮球协会日前在其官方网站公

布了本赛季全国女篮甲级联赛（WCBA）第7周MVP（最有价
值球员），河南豫光金铅女篮外援凯蒂凭借其出色表现再度当
选，这也是她本赛季第三次获此殊荣。

在本赛季 WCBA 第 7 周的两轮比赛中，凯蒂发挥出色，
帮助河南女篮取得了第7周两场比赛的全部胜利。与浙江女
篮的比赛，凯蒂砍下了全场最高的37分，并且抢下20个篮板；
与山东女篮之战，凯蒂也贡献了20分和11个篮板。根据中国
篮协公布的凯蒂在第7周的综合评分，她在得分、篮板、盖帽、
助攻、犯规、失误等综合评定上得到了85分，与她前两次获得
周度MVP时一样。

截至本赛季联赛前 17 轮，在凯蒂的帮助下，河南女篮取
得了14胜3负的优异成绩，她的篮板和盖帽都是联盟第一，总
得分达到425分，排名第三。

泰达放行 小蒿梦想成真
新华社天津1月28日体育专电（记者 曾志坚）天津泰达

足球俱乐部28日接受新华社记者独家采访时透露，该俱乐部
决定同意蒿俊闵转会至德甲沙尔克04足球俱乐部，相关手续
正在办理之中。

德甲沙尔克04俱乐部23日已经明确表示，蒿俊闵转会该
俱乐部的手续已经完整，合同也已拟妥，只要他本人签字，即
可完成转会。这表明，蒿俊闵出国踢球的梦想即将成真，他将
成为继杨晨、邵佳一之后，第三位登陆德甲的中国球员，而且
是首位免试训直接签约的中国球员。

1月27日，AC米兰队球员因扎吉在比赛中拼抢。当日，
在意大利杯足球赛四分之一决赛中，AC米兰队主场以0︰1
不敌乌迪内斯队。 新华社发

威尔士公开赛丁俊晖止步首轮
新华社英国纽波特1月27日体育

专电（记者 张薇）继温布利大师赛首
轮出局后，中国球员丁俊晖 27 日再度
体验首轮落败的滋味。他不敌资格赛
选手科普，无缘斯诺克威尔士公开赛
16 强。“台球皇帝”亨德利和卫冕冠军
卡特当日也在争夺八强的比赛中遭遇
失利。

此前的温布利大师赛，丁俊晖在
首轮不敌最后的冠军塞尔比后，坦言

这是自己在去年12月夺得英锦赛冠军
后频繁参加活动、疏于练习的结果。
为了备战威尔士公开赛，丁俊晖几乎
每天都练上六、七个小时。然而，由于
两天前不慎感冒，丁俊晖自言在比赛
中感觉很不舒服，注意力集中不起来。

尽管在2︰3落后的情况下以单杆
134分的高分追回一局，但丁俊晖还是
未能阻止对手以5︰3获胜。科普由此
争得与“火箭”奥沙利文过招的机会。


